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主席：請國防部柏次長答復。 

柏次長鴻輝：主席、各位委員。剛才前面的委員也有詢問到未來他的新政府如何決定軍售的條件，

我想這種評估作業我們都必須要審慎地考量，至於是要採取「購」或「製」的方式，我想這個

應該是並重的。 

馬委員文君：剛剛您有提到是要看我們的需求，可是通常我們的需求沒有辦法完全由我們自己作主

，因為長期以來，為什麼我們跟美國在軍售上面會有一些落差，包括價格等等各方面？其實如

果它堅持不是讓我們用國艦國造的模式，而是要求我們用軍購的方式，我們也有沒有太大的能

力可以去跟它做這方面的要求，是不是？ 

柏次長鴻輝：報告委員，一個國家的自主權還是操之在我，我們不能受制於人，所以說…… 

馬委員文君：我們很希望有自主權，可是包括國艦國造你都還是受制於它，因為有很多關鍵技術等

等，其實你還是受制於它，所以這方面後續的方向是國防部必須要考量的。 

柏次長鴻輝：是的，我們會考量。 

馬委員文君：因為時間的關係，我想在有可能這樣發生的狀況之下，今天大家都在質疑國防部的報

告只有二頁，總共四百多字，老實說是太簡單了一點。就整個川普當選美國總統的情況來看，

我認為對臺灣影響最大的，反而是在軍事國防這一塊，因為他現在採孤立主義，他也不想當美

國第一，而且他也希望大家負擔軍費等等，未來他說要跟俄國合作，過去在軍事上面中俄就是

合作的…… 

柏次長鴻輝：嗯！ 

馬委員文君：如果他們全部都聯合起來，在亞太地區呈現真空狀態的情況之下，中國大陸的主導權

有可能會遠大於目前的狀況，所以到時候到底有哪些國家會跟我們臺灣是同盟的？而且臺灣的

位置會演變成怎麼樣？我想國防部在這個部分都沒有提到，其實未來我們比較擔憂的反而是這

個部分！菲律賓現在已經缺一塊了，那臺灣的整個軍事戰略、亞太的軍事戰略，我們希望國防

部提出一個完整的報告跟說明；針對未來在美國總統就任以後，臺灣應該要怎麼樣去因應跟面

對，國防部應該提出一個具體完整的報告。 

柏次長鴻輝：是，謝謝委員指導。 

馬委員文君：謝謝。 

主席：現在處理臨時提案。進行第 1 案。 

1、 

為因應美國新任總統未來外交政策的改變，以及美國參與國際事務與維護亞太區域安全立場

的調整，國防部與外交部應儘速協同國安單位，針對未來國際情勢與亞太局勢的轉變，對台灣

可能造成的衝擊，進行審慎的評估，並模擬各項可能威脅國安的狀況，進行必要的壓力測試，

以提整體國安系統應變能力，維護國家安全。 

提案人：馬文君  江啟臣  蔡適應  呂孫綾  羅致政  

林昶佐  呂玉玲  徐志榮 

主席：請問國防部或外交部有沒有意見？ 
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柏次長鴻輝：（在席位上）沒有意見。 

李部長大維：（在席位上）沒有意見。 

劉委員世芳：（在台下）我可不可以詢問一下？ 

主席：請劉委員世芳發言。 

劉委員世芳：主席、各位列席官員、各位同仁。這裡面有寫「進行必要的壓力測試」，既然有提到

國防與外交部協同國安單位，但是要以誰為準？是不是應該以國安局為準比較好還是怎樣？不

知…… 

主席：請問馬委員這邊指的壓力測試主要是什麼？ 

劉委員世芳：（在席位上）你是要給它…… 

主席：國安局要加進來啦！ 

請呂委員玉玲發言。 

呂委員玉玲：主席、各位列席官員、各位同仁。主席，如果是這樣，那就把國安局加進來就好了，

國安局、國防部跟外交部。 

主席：好。 

呂委員玉玲：好，謝謝。 

主席：這個案子就請國安局主導，謝謝。 

進行第 2 案。 

2、 

本院委員劉世芳等人，有鑑於前陸軍副司令，退役中將吳斯懷、王文燮、夏瀛洲等人於本（

2016）年 11 月參加陸軍退役二級上將許歷農舉辦之「中山黃埔兩岸情」後，於 11 月 11 日赴於

中國北京人民大會堂舉辦之「紀念孫中山先生誕辰一百五十周年」大會，並聆聽中國共產黨總

書記習近平講話。吳斯懷退役於 2011 年，雖已逾 3 年管制期，其赴中從事民間交流、探親或旅

遊並無可厚非，惟其仍為我國退役高級將領，並迄今持續領取終身俸等各類退撫給與，且中國

官方迄今對我國敵意未滅，自應注意其赴中時期之言行及參加之活動性質，尤其政治性質之活

動應特別謹慎，避免為對方立場背書。惟吳斯懷本次參加中共官方舉辦之活動、聆聽習近平講

話之舉，無視於國防部及退輔會頒布之「從事國防事務現職及退（離）職人員申請進入大陸地

區作業規定」及「榮民眷赴大陸地區貼心小叮嚀」之規定與規範，且毫無顧及我國社會觀感輿

情、重傷國軍弟兄防衛保台情感，嚴重違悖軍人對國家之政治忠誠義務與榮譽。爰此，建請國

防部及退輔會等相關單位徹查並考慮取消退俸及其相關獎勳章。 

提案人：劉世芳  羅致政  蔡適應  王定宇  陳亭妃  

呂孫綾 

主席：請問國防部有沒有意見？ 

柏次長鴻輝：（在席位上）沒有問題。 

主席：沒有問題。劉委員世芳要不要說明一下？ 

請劉委員世芳發言。 


